

**HORAS DE DESPACHO**  
Redacción: desde las cuatro de la mañana a las 10 de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

# La Almudaina

1899  
Miércoles 22 de Marzo

PRECIOS DE ABONO

	FRAN.	EXT.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.

Id. atrasado . . . 10

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## OBRA NUEVA LÍRICAS

POR

Miguel Costa y Llobera, Pbro.

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2, Palma—al precio de DOS PESETAS tomo.

## Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

## TEMPORADA DE CUARESMA 1899

Se han recibido grandes surtidos de toda clase de

### GÉNEROS NEGROS

apropiados para vestidos y trajes de SEÑORA Y CABALLERO

Abundantes colecciones y precios baratísimos.

MANTILLAS Y CHALES, BLONDA Y BRUSELAS

Selecto surtido de MANTONES BLONDA LEGITIMA

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

## De Filipinas

Del *Heraldo de Madrid* cortamos la siguiente narración, que se refiere á las Filipinas, por considerar en los tiempos actuales de interés todo lo que afecta á aquellas regiones, en donde residen tantos españoles ganosos de libertad, que no pueden recobrar por negligencia de unos é interés de otros, apesar de los continuos trabajos que para ello está haciendo nuestro gobierno.

«Un funcionario de la carrera judicial, prisionero de los filipinos durante seis meses, nos ha proporcionado en larga conversación datos y noticias en extremo curiosas acerca del cautiverio de los españoles, tanto civiles como militares, actitud de tagalos y yanquis, aspiraciones de Aguinaldo y Mabini, dificultades con que lucha la dominación norte-americana en el Archipiélago, etc., etc.

Nuestro interlocutor conserva los siguientes documentos relativos á su rescate.

«Hay un timbre que dice:—Gobierno filipino.—Con esta fecha he decretado lo siguiente: En virtud del decreto de esta fecha del señor presidente de la República filipina, y como ampliación de otro decreto del mismo dictado en 23 del presente, quedan en libertad los prisioneros españoles D... D... y D...—Lo que traslado á V. S. para su conocimiento y satisfacción.—En... á 30 de Enero de 1897.—El secretario de guerra.—Sr. brigadier, jefe militar de la provincia de...»

«El brigadier, jefe militar de la provincia de...—Certifico: que el día de la fecha ha sido remitido al Gobierno filipino central de Malolos, para ser puesto en libertad, el prisionero de guerra D..., y para que conste expido la presente.—El jefe militar.—Por autorización, el secretario.»

Los prisioneros fueron acompañados á Malolos por un oficial y dos soldados tagalos, y presentados á Mabini, alma de aquel Gobierno. Mabini sufre una parálisis de las piernas y se excusó ante los prisioneros por no levantarse. Con gran cortesía les hizo sentar en su presencia, diciéndoles que se congratulaba de saludar á tan buenos servidores de España, por la cual no sentía odios.—Yo—dijo—sólo tengo profunda antipatía por las órdenes religiosas, causa de muchos males. Deploro mucho las molestias que han sufrido ustedes, y deseo que me indiquen su alojamiento para servirles en lo que pueda.

El jefe que acompañaba á los prisioneros manifestó á éstos su creencia de que los yanquis no romperían las hostilidades contra los filipinos.

Desde los comienzos de la guerra ha habido, y aún hay en varias provincias, partidas de tagalos con bandera española que gritan: ¡Viva España! ¡Abajo los frailes! ¡Muera los yanquis y el gobierno filipino!

Los soldados prisioneros recibían doce cuartos diarios, y algunos civiles diez reales. Esta generosidad no ha constituido una norma de conducta, pues muchos cautivos han falleci-

do á consecuencia de sufrimientos, como el juez Céspedes y Ricaford, presidente de la Audiencia de Bigan.

Varios soldados españoles han sido nombrados tenientes tagalos. Dicen los indígenas que si tuvieran jefes peninsulares vencerían á los yanquis. Por lo pronto han copiado la organización española. Los oficiales tienen buenos uniformes y los soldados usan rayadillo, pero van descalzos.

La cifra de 90.000 hombres, á la cual hacen subir el contingente de su ejército, es exagerada por lo menos en cuanto al número de combatientes. Los insurrectos han cogido armas á los españoles, y en buen número á los yanquis. Tienen un oficial y doce soldados americanos prisioneros. El general Ottis escribió á Aguinaldo rogándole que los pusiera en libertad, pero éste contestó:—«No liberaré un solo prisionero hasta haber conseguido la independencia de Filipinas.»

Al famoso generalísimo es casi imposible verle. Cuando algún periodista yanqui logra forzar la consigna, le dice secamente:

—No se cansen ustedes; para mí no hay más que un dilema: la independencia ó morir.

Cuando corrió el rumor de que un español quiso envenenarle, faltó poco para que fueran degollados todos los prisioneros españoles.

Los insurrectos han reclutado para los combates de Luzón 6.000 igorotes con lanzas y escudos de madera. Estos infelices caen materialmente barridos por el plomo enemigo.

Los yanquis apresuraron la ruptura de hostilidades por haber descubierto una conspiración formidable en Manila.

La conducta de los americanos es realmente indigna de un pueblo civilizado. Los oficiales dan órdenes en inglés, y cuando no son obedecidas en el acto, mandan hacer fuego.

En la iglesia de Paou encerraron 600 personas entre hombres, mujeres y niños. Los que pretendieron salir, fueron acerbados á balazos, y, por último, prendieron fuego al edificio.

Explican este hecho brutal diciendo que la crueldad se impone para dominar á las razas primitivas.

Al entrar los tagalos en Ilo-Ilo colocaron el retrato del general Rios entre una bandera española y otra filipina.

Rios es muy respetado por los taga-

los; con algún dinero y sin la oposición de los yanquis, el rescate de los prisioneros españoles no hubiera sido muy difícil.

En la actualidad no quedan por liberar más que unos 50 ó 60 prisioneros civiles y cerca de 6.500 militares.

Aguinaldo quería satisfacer su vanidad tratando el rescate de los cautivos militares con el general Rios y el de los religiosos con el Papa.

Es creencia general en el Archipiélago que los yanquis lograrán dominar gran parte de la costa, pero será difícil que puedan avanzar en el interior, sobre todo cuando empiecen las lluvias de Mayo.

Acerca de la conducta de la Marina y del Ejército español, nos dice nuestro interlocutor que hay hechos que merecen calurosos elogios, pero son otros de tal gravedad, que no nos creemos autorizados á publicarlos no apoyándonos más que en referencias.»

## De teatros

### Beneficio de Simonetti

Nuestro paisano el tenor señor Simonetti ha celebrado su beneficio en el teatro de Parish.

El público entró de lleno en el ambiente de las obras representadas. Eran éstas los actos primero y tercero de *La Dolores* y el tercero de *Curro Vargas*. Aquellas en que el celebrado tenor ha conseguido sus éxitos más grandes.

Simonetti dió en ambas y en el arioso de *I Pagliacci* gallarda muestra de su ingenio, aprovechando de un modo admirable los intereses del capital vocal y poniendo de relieve con inimitable maestría un estilo lleno de delicadezas en el decir, cuyo secreto posee como pocos.

Sugestionó completamente al público y dió á los papeles de Lázaro y de Curro Vargas tal expresión, los rodeó de tantos y tan variados alicientes, lo mismo dramáticos que vocales, que todas las manos se juntaron para aplaudir al cantante y celebrar al artista.

El dúo del tercer acto de *La Dolores* y la plegaria de *Curro Vargas* fueron dos triunfos colosales para Simonetti, aplaudido con entusiasmo, interrumpido frecuentemente con muestras de ferviente devoción y llamado muchas veces á escena.

En el arioso de *Los payasos*, que cantó en el intermedio segundo, obtuvo otra señalada ovación.

### «Santo de barro»

Se ha estrenado en el teatro de la Princesa, la comedia *Santo de barro*, original de don Antonio Sanchez Pérez.

El asunto ofrece una novedad innegable, que Edison ú otro electricista han de acreditar seguramente con el tiempo.

Trátase de una mejora ó un adelanto en los fonógrafos, peligrosos para los viejos casados que dicen chicleos á las criadas, sin contar con que luego pueden éstos ser reproducidos por aquel aparato, y comprometiéndose así la paz del hogar y la tranquilidad de las familias.

El autor fué llamado á la escena en unión de los actores.

### «El gaban de pieles»

Así se titula el juguete cómico estrenado en el teatro de Lara, y original del señor Pérez Zúñiga.

El público, que encontró algo lánguido el comienzo de la obra, entró después francamente en ella, aplaudiendo sin reserva durante y después de la representación.

### «Cipriano de Fuenlabrada»

En el teatro de Apolo se ha estrenado una parodia de *Cyrano de Bergerac*, de Rostand con el título de *Cipriano de Fuenlabrada*, que ha sido bastante bien acogida pero que según los periódicos de la corte, tiene varios defectos que corregir.

### Beneficio de Thuillier

En Madrid se ha celebrado el beneficio del celebrado primer actor don Emilio Thuillier.

Se puso en escena el drama de Pérez Galdós, *Doña Perfecta*, la misma obra que representó al verificar su beneficio en nuestro Teatro Principal.

El beneficiado fué muy aplaudido y recibió muchos regalos.

## Curiosidades

### de la Exposición

Una de las grandes novedades de la Exposición de 1900 será un gran teatro capaz para 4.000 personas.

En el interior habrá una rada con su antepuerto y sus faros, y en medio un lago de 4.000 metros de superficie.

En este maniobrará por medio de la electricidad una escuadrilla completa, ejecutando todos los ejercicios de los buques de guerra.

Cada unidad de esta flota; acorazado, crucero, torpedero, submarino, et-

cétera, llevará á bordo todos los elementos necesarios.

A la señal oportuna, la artillería disparará sus cañones.

Habrá también lanzamiento de torpedos, y se verá maniobrar la pequeña escuadra en diferentes evoluciones según que el lago esté tranquilo ó agitado.

## Dos ingleses quemados

Mr. G. Delbrel refiere en *El Eco de Orán* el peligroso viaje que hizo á la kabila de los Giatas, en el cual supo la triste suerte corrida por dos agentes ingleses.

Delbrel se expresa en los siguientes términos:

«Encargado de una misión al interior de Marruecos, estaba el 26 de Enero último, en el terreno ocupado por la kabila de los Giatas en el sitio aún desconocido denominado Ouéd Inaoun. Allí, donde ningún Sultán pudo establecer su autoridad, Inglaterra envió hace algunos meses dos agentes políticos y allí encontraron la muerte. A causa de que á mí me iba á suceder lo propio, fué como conocí el hecho. He aquí lo sucedido:

«Acompañado de un guía y dos caballeros de Haiaina estaba en la kabila de Al Taare (fracción de los Giatas) cuando á pesar de mi vestido árabe sospecharon los naturales que yo era un roumi (cristiano); esas sospechas fueron debidas á la imprudencia de mi criado, que no creyendo estar vigilados, me aconsejó escribir mis notas del día. El hermano de nuestro anfitrión habiendonos apercibido por una puerta entreabierta, se apresuró á comunicarlo á los indígenas del distrito. Estos no tardaron en venir é interrogar al guía. Este tuvo la desgraciada idea de hacerme pasar por un *sherif* de Argelia, lo que hizo acentuar aun más la duda de los Giatas, que agrupándose al rededor nuestro, nos dijeron lo siguiente:

«Al fin del año último, un viernes, teníamos mercado en una de las orillas del Tnaoun, cuando un rumor se elevó de pronto en el centro del *soko*; algunos de nosotros acababan de apoderarse de dos europeos que, aunque vestidos de moros, al verse sorprendidos gritaron *inglés* y prometieron una grande remuneración si los lleváramos á Fez vestidos de musulmanes. Buscamos quién fué el audaz que los introdujo entre nosotros, pero no pudimos descubrirlos. (Al decir esto se

que previese el desagrado del rey, hizo seña á su gente que se abstuyese de toda violencia; y dirigiéndose á Cuchillada que se había adelantado como jefe del otro partido, preguntóle por qué, siendo, como era, caballero de la Guardia Real, se oponía á la ejecución de un delincuente.

—Porque niego que lo sea, respondió Cuchillada ¡Por San Martín, que hay alguna diferencia entre la ejecución de un delincuente, y el asesinato de mi propio sobrino!

—Vuestro sobrino puede ser tan delincuente como cualquier otro, repuso el gran Preboste; y tod'ó extranjero puede ser condenado en Francia según las leyes del país.

—Ehonorabuena, replicó Cuchillada; pero nosotros los archeros escoceses tenemos nuestros privilegios particulares. ¿No es así, camaradas?

—Sí, sí, exclamaron á una todos los archeros: ¡nuestros privilegios! ¡nuestros privilegios! ¡Viva el rey Luis! ¡viva el valiente Cuchillada! ¡viva la Guardia escocesa!... ¡muera el que ataque y quebrante nuestros privilegios!

—Pero atended, señores; haceos cargo del empleo que ejerzo.

—No sois vos quien debéis hacernos reflexión alguna, dijo en alta voz Cunningham; las oiremos de las bocas de nuestros oficiales; seremos juzgados por el rey ó por nuestro capitán, puesto que el gran Condestable está ausente.

—Y no nos ahorcará nadie, añadió Lindsay, sino Sandio Wilson, el antiguo oficial prebostal de nuestro cuerpo.

—Sería una usurpación hecha á Sandio el ceder á otro sus funciones, dijo Cuchillada; y Sandio sabe su oficio como el primero que haya tratado en cuerdas y dogales: si yo mismo debiera morir ahorcado, nadie más que Sandio habla de apretarme el corbatín.

—Pero, oid, dijo el gran preboste; ese perillan no pertenece á vuestro cuerpo, y no puede tener derecho á lo que llamais vuestros privilegios.

—¡No lo permita Dios, señor archero! respondió Tres-Escaleras; pero es preciso que nosotros cumplamos las órdenes. Y cogió á Durward por un brazo para hacerle adelantar.

—El camino más corto siempre ha sido el mejor; añadió Andresillo cogiéndole por el otro.»

Pero Quentin acababa de oír espresiones que le volvieron la esperanza, y reuniendo todas sus fuerzas, desahució de los dos satélites con un movimiento repentino; y corriendo hácia el archero con los brazos atados:—«Socorredme, compatriota mío, le dijo en escocés; socorredme por amor de la Escocia y de San Andrés; soy inocente, soy vuestro conciudadano; socorredme en nombre de todas vuestras esperanzas para el día del juicio final.

—Por San Andrés, que no os atropellarán sino pasando por encima de mi cadáver, respondió el archero sacando su sable.

—Cortad mis ataduras, compatriota, exclamó Quentin; y contribuiré por mi parte en lo que pueda.»

Pronto el sable del archero le hubo vuelto el uso de las manos. El cautivo libertado, echándose entonces de improviso sobre uno de los soldados del gran preboste, arrancóle la alabarda con que estaba armado.

—Ahora, gritó, avanzad si os atreveis.»

Los dos ejecutores se hablaron un instante al oído.

—Corre tú á avisar al gran preboste, dijo Tres-Escaleras, y yo le detendré aquí si me es posible. ¡Soldados de la guardia del gran preboste, á las armas!

Andresillo montó á caballo, y partió á galope largo, en tanto que los soldados, dóciles á la voz de Tres-Escaleras, se pusieron con tanta prontitud en orden de batalla, que durante este momento de confusión dejaron escapar á los otros dos presos. Acaso no ponían ya gran celo en guardarlos; porque desde algún tiempo, hartos de sangre, y semejantes en esto á los animales feroces, la misma carnicería les hacia repugnante la mortandad; pero alegaron para justificarse que se creyeron llamados desde luego por el honor á la defensa de Tres-Escaleras, pues existía una rivalidad que daba frecuentemente lugar á graves contiendas entre los archeros de la guardia



fijaban obstinadamente en el guía). Después de haber apaleado á los dos falsos musulmanes, los llevamos fuera del soko y nos servimos de ellos como blanco, cayendo acribillados á balazos. Algunas horas después no quedaba nada de esos dos *roumis*. Los cubrimos de yerba y les pegamos fuego.

«Como yo seguía impassible, prosiguieron esperando emocionarme:— «Delante de nuestros *cheiks* hemos jurado reservar la misma suerte á todo *roumi* que osara penetrar en nuestra casa, aunque vengan acompañados de musulmanes conocidos de nosotros y protegidos por *sherifes*.»

«He aquí como supé la entrada y triste fin de los agentes ingleses en la kabila de los Giatas. En cuanto á mí, sólo la sangre fría y el conocimiento perfecto de la religión musulmana me salvaron de este mal paso, pues las sospechas de los indígenas desaparecieron cuando me vieron hacer las plegarias y salmodiar el Corán con ellos.»

## NOTICIAS

### Del extranjero:

A juzgar por un despacho de San Petersburgo que publica *The Daily Chronicle*, confirmase la sospecha de que la voladura del polvorín de Lagoubran, cerca de Tolón, fué el resultado de una conjura anarquista.

Según el corresponsal del expresado periódico, la víspera de aquella horrosa catástrofe el ministro de la Guerra ruso recibió un despacho cifrado, en el cual se le anunciaba con referencia á denuncias anónimas, que á las veinticuatro horas volarían simultáneamente los polvorines de Tolón y San Petersburgo.

Añade el telegrama que el ministro del czar dió enseguida la voz de alarma, habiéndose adoptado precauciones de vigilancia en el polvorín de San Petersburgo, donde por fortuna no ocurrió nada.

En Marsella el 18 por la mañana, ocurrió una explosión en el taller de cartuchería militar que se halla inmediato al cuartel de San Carlos.

Pronto se forjaron alarmantes relatos, y se habló de atentados anarquistas, exagerando las proporciones de la catástrofe y equiparándola á la de Lagoubran.

Después se supo que el siniestro no ha sido provocado por una mano criminal.

El hecho se reduce á lo siguiente: Se hallaban tres soldados moviendo algunos cartuchos cuando estalló uno de éstos y se comunicó el fuego á un depósito de pólvora que estaba inmediato.

La explosión fué formidable. El techo del local fué lanzado á veinte metros de distancia y derribados los tabiques.

Cayeron á la calle muchos cascotes.

Por fortuna no había en ella ninguna persona.

De los tres soldados uno ha resultado gravemente herido, y los otros dos también han sufrido heridas, aunque menos graves.

Otros telegramas han divulgado la noticia de que ha habido una formidable explosión en el polígono de Bourges.

Hallábanse ocho operarios paisanos preparando seis bombas en el taller dedicado á este objeto, cuando se produjo una formidable explosión.

Tres de los obreros han muerto y cinco han sufrido gravísimas heridas.

El conocido escritor y poeta alemán Dr. Johann Fastenrath, ha establecido en Colonia, los *Jochs Florals* á semejanza de los que se celebran en el mes de Mayo en la capital de Cataluña.

En París se han realizado los experimentos públicos de los nuevos aparatos de telefonía.

Este invento, debido á los ingenieros del Estado, consiste en el establecimiento de un micrófono que se adapta al hilo telefónico y que devuelve las vibraciones recogidas y transmitidas por el aparato, dándolas una intensidad tal que no es necesario aplicarse los receptores á las orejas para escuchar la conversación. Las palabras transmitidas por el teléfono se oyen perfectamente sin necesidad de acercarse el aparato. Además, se puede comunicar con cualquiera sin colocarse sobre la tablilla del aparato, hablando naturalmente desde cualquier sitio de la habitación á una distancia de varios metros.

Llama la atención de las revistas especiales la vertiginosa rapidez con que los rusos construyen el gran ferrocarril transiberiano, que al terminarse marcará el desplazamiento del eje comercial del mundo.

Sin que pretendamos menoscabar el prestigio que adquieren los ingenieros rusos con la obra antes citada, cuadra poner en evidencia la velocidad con que los franceses han construido su ferrocarril en Túnez, de 244 kilómetros de longitud, en cuatrocientos cincuenta días, al través de un país sin recursos, sin patronato oficial, sin intervención militar y sin subvención del Gobierno. Las obras se iniciaron el 3 de Septiembre de 1897 y el 30 de Diciembre de 1898, ó sea á los quince meses ó cuatrocientos cincuenta días después circulaban los trenes de un extremo á otro de la línea.

Se establecieron por término medio 500 metros de vía diariamente, quedando terminados todos los trabajos de arte, desmontes, terraplenes, saneamientos, balastro, carriles y traviesas. A este paso se cruzará el desierto de Sahara en seis años.

Hemos leído en el *Journal Officiel*, publicado en París el 16, la creación y organización de un centro colonial destinado á comunicar al público todas las indicaciones agrícolas, comerciales é industriales relativas á las posesiones francesas de Ultramar.

El nuevo servicio contendrá una oficina informadora de datos para la emigración, exposición permanente ó muestrario de los productos coloniales así como de los metropolitanos susceptibles de encontrar considerable salida en las colonias.

Por último, existirá una biblioteca constantemente abierta al público, y el centro al cual nos referimos se ha dotado de personalidad civil, pudiendo por lo tanto, admitir todas las subvenciones que se le hagan.

### De las provincias.

San Sebastian 17.—El rey de Suecia ha visitado esta tarde la ciudad de Fuenterrabía.

A las tres llegó á Hendaya en un carruaje, acompañado por tres señoras y cuatro caballeros, dirigiéndose todos ellos á Fuenterrabía, embarcándose en los botes del cañonero francés *Job lot*.

Al poner el pié en nuestro suelo el rey Oscar, dijo en correcto castellano:

—Ya estamos en tierra española.— A lo cual uno de sus acompañantes contestó gritando: ¡Viva España!, siendo contestado por todos los viajeros.

Acto seguido se presentaron al monarca el alcalde, don Máximo Laborde y el delegado de policía, quienes le acompañaron á visitar la iglesia y las ruinas del histórico casullo de Carlos V.

Una comisión acudió á invitarle á que asistiera al frontón, donde se jugaba un buen partido; pero el ilustre viajero no pudo aceptar por tener que tomar el tren rápido en Hendaya para regresar á Biarritz.

El rey Oscar vestía un modesto traje negro de americana y sombrero hongo.

Trátase de establecer en Segovia una Cámara de Comercio, que con la Cámara Agrícola y la Sociedad Económica de Amigos del País, y sin perder cada agrupación su peculiar carácter, constituirán un organismo robusto, defensor de los intereses segovianos.

La Gaceta ha publicado un Real decreto de la Presidencia del Consejo regulando la representación en las Cortes españolas de las 19 senadurías que elegían las perdidas islas de Cuba y Puerto Rico.

La parte dispositiva del Real decreto, dice así:

«Artículo 1.º Las provincias de Alava, Albacete, Avila, Cuenca, Guadalupe, Guipúzcoa, Huelva, Logroño,

Palencia, Santander, Segovia, Soria, Teruel, Valladolid, Vizcaya y Zamora, que con arreglo al Real decreto de 30 de Junio de 1881 elegían dos senadores, elegirán tres en las renovaciones del alto Cuerpo Colegislador que tengan lugar á contar desde esta fecha.

Art. 2.º Las provincias de Barcelona, Valencia y Madrid, elegirán en adelante cuatro senadores cada una, y tres las restantes no mencionadas en este Real decreto, según vienen haciéndolo hasta aquí, de conformidad con el artículo 2.º de la Ley de 8 de Febrero de 1877.

Art. 3.º De este decreto se dará cuenta á las Cortes del Reino.

Además del *Isla de Luzón*, de cuya salida de Manila con repatriados hemos dado cuenta, regresan también del Archipiélago los buques *Reina Cristina*, *Satrústegui*, *Buenos Aires* y *Alicante*, que traen á la Península todo el personal de marina.

Ha zarpado de Mañila para Zamboanga el trasatlántico *Puerto Rico*.

Gibraltar 18.—Acaba de zarpas la escuadra española, que manda el almirante Cámara.

También ha salido el crucero yankee *Raleigh*, el cual saludó, siendo contestado el saludo por el *Carlos V*. Ambos buques izaron la bandera española y americana, respectivamente.

Numeroso gentío presenció el acto desde los muelles de plaza.

El conocido escritor don Eusebio Blasco, presenta en Madrid su candidatura para diputado, militando en el partido socialista.

### De la capital:

A las doce de la mañana de ayer se hizo cargo interinamente del Gobierno Civil de esta provincia el presidente de la Diputación Provincial don Alejandro Roselló, cuyo cargo ocupará hasta que venga el nuevo Gobernador efectivo señor Alvarez.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer, publica una circular del señor Gobernador encargando á los Alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura del recluta Bartolomé Quintana Vich, natural de Andraig y en caso de ser habido deberán ponerlo á disposición del Gobernador Militar de esta plaza.

Ayer tarde se estaba procediendo al traslado de una caldera del vapor *Cataluña* que acaba de ser construida en los talleres del señor Oliver (Mañeu).

La otra caldera hace ya unos cuantos días que está colocada á bordo de dicho buque.

Ayer por la mañana fué conducido al depósito de Capuchinos por un in-

dividuo de la guardia municipal, un sujeto que en completo estado de embriaguez, estaba promoviendo escándalo en la vía pública.

A las siete y media de la mañana de ayer, fundó en nuestro puerto el vapor *Islaño*, procedente de Alicante é Ibiza, siendo portador de la valija, catorce pasajeros y carga varia.

Entre los pasajeros figuraba el repatriado de Cuba Antonio Mariano Ortis y varios presos custodiados por la guardia civil.

El día 29 del actual á las once y media de su mañana tendrá efecto en la Casa Consistorial de esta ciudad la tercera subasta por medio de pliegos cerrados para contratar la recaudación y aprovechamiento de los arbitrios sobre *Alcantarillado* y *aguas para usos privados*, que han de regir durante los años económicos de 1898 á 1900.

La subasta se verificará con sujeción al pliego de condiciones aprobado por el Ayuntamiento, rebajándose el veinte por ciento sobre el tipo de subasta señalado á cada una de ellas.

A bordo del vapor-correo de Barcelona llegará hoy á esta capital el nuevo gobernador civil de esta provincia don Rafael Alvarez Sereix.

El vapor *Belver*, salió á las cinco y media de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, veinte pasajeros y efectos.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque, figuraban don Martín Pou Moreno y el comandante de Marina de esta provincia don Teobaldo Gibert.

Anteanoche se reunió en la Casa Consistorial, bajo la presidencia del alcalde señor Sureda, la Comisión municipal de Obras, ocupándose entre otros asuntos todos ellos de relativa importancia, de la construcción de un nuevo matadero en los extramuros de esta ciudad.

La opinión de todos los reunidos fué unánime en convenir que el actual matadero es impropio y hasta indecoroso de nuestra población.

En su vista se acordó por unanimidad proponer al Ayuntamiento la publicación de un concurso para la presentación de proyectos dejando á la iniciativa particular la construcción del nuevo matadero.

La reforma tal como se proyecta no ocasiona desembolso alguno á la Corporación municipal.

Aplaudimos la idea y felicitamos por ello á la Comisión.

Por la Dirección general de Establecimientos Penales, se ha dispuesto que el preso Luis Nicolau Gayá existente en esta Cárcel de Audiencia, sea trasladado al penal de San Agustín (Valencia), para cumplir la pena de tres años, seis meses y veinte y un días de presidio por el delito de robo.

Por el Juez de la Comandancia de Marina de esta provincia se interesa la busca y captura de Antonio Frau Alcover, Miguel Jaime Roselló y Bartolome Font Vich, y en caso de ser habidos deberán ser puestos á disposición de dicho Juzgado.

La Dirección general de Contribuciones indirectas ha participado á esta Delegación de Hacienda haber sido nombrado por la Sociedad Arrendataria del monopolio sobre pólvora y materias explosivas á don Oscar Florschütz y á don Baldomero Alvarez, Inspector y Agente respectivamente, para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia del impuesto sobre dichas materias.

Don Honorato Salom Cabrer, ha presentado en este gobierno de provincia una solicitud de registro de veinte pertenencias de mineral de cobre, con el título de *Catalina*, enclavadas en los parajes denominados Son Olesa Petit y Son Mas. del término municipal de Valdemosa, haciéndose hecho la siguiente designación.

Punto de partida, el centro del portillo que forma la pared divisoria de los indicados predios al cruzar el camino que desde la carretera de Dayá conduce á ellos. Desde él se medirán sucesivamente y unas á continuación de otras, las distancias siguientes: 100 metros al O., 300 al N., 500 al E., 400 al S., 500 al O., y 100 al N., con lo cual quedará cerrado el perímetro de las veinte pertenencias solicitadas.

Ayer por la mañana recibimos una tarjeta de despedida de don Ramon Lúa, Gobernador Civil que ha sido hasta ahora de esta provincia.

Dicho señor se embarcó ayer tarde para Barcelona, desde donde irá á Madrid.

escocesa y los soldados de la prebostal que ejecutaban las órdenes de su jefe.

—«Si vos gustais, dijo uno de los soldados á Tres-Escaleras, somos bastante fuertes para partir por medio á esos dos orgullosos escoceses.»

Pero el funcionario público fué bastante prudente para hacerles seña que se estuviesen quietos; y dirigiéndose al archero escoces con mucha cortesía:—«Caballero, le dijo; es un grave insulto al gran Preboste el atreverse á interrumpir de este modo el curso de la justicia del rey, cuya ejecución le está debida y legalmente confiada; es un acto de usurpación notoria contra mí, que estoy en posesión legítima de mi reo; y es una caridad mal entendida para el mismo jóven, en atención á que puede hallarse espuesto á ser ahorcado cincuenta veces sin tan buena disposición como la que mostraba antes de vuestra indiscreta intervención.

—Si mi jóven compatriota, respondió sonriéndose el archero, piensa que le he perjudicado, pronto estoy á entregárselo sin más discusión.

—¡No, por amor del cielo, no! exclamó Quentin; derribadme primero la cabeza con vuestro sable. Esta muerte convendría más á mi nobleza, que la que recibiría de manos de ese miserable.

—¡Blasfemasti! prorrumpió en tremendo grito el ejecutor de las sentencias legales. ¡Ah! ¿cómo se desvanecieron vuestras excelentes resoluciones? Hace un minuto que mostrábais la más bella disposición para un buen fin, y héos aquí que ya despreciáis las autoridades.

—Pero, ¿cuál es el delito de este jóven? preguntó friamente el archero.

—Nada menos que tuvo la osadía, respondió Tres-Escaleras, de cortar la cuerda que sostenía el cuerpo de un delincuente en las ramas de este árbol, sin embargo de haber grabado yo mismo en su tronco la flor de lis.

—¿Qué significa esto, jóven? dijo el archero. ¿Por qué habéis cometido semejante atentado?

—Os diré la verdad, como si estuviese á los pies del confesor, respondió Durward: ví ahorcado en ese árbol á un hombre que pasaba las convulsiones de la agonía, y

por pura humanidad corté la cuerda: no me metí en flores de lis ni de alelles, y estuve tan distante de ofender al rey de Francia, como á la persona del Papa.

—¿Y quien diablo os metió á tocar el ahorcado? repuso el archero. No tenéis más que seguir los pasos de ese digno personaje, y vereis ahorcados en todos los árboles más que *racimos*. No os faltará que hacer en este país, si vais á rebuscar y espigar detrás del verdugo. Sin embargo, no abandonaré á un compatriota pudiendo salvarle la vida. Oid, señor y muy respetable ejecutor; ya veis que todo esto no es más que una equivocación. Deberíais haberos compadecido de un viajero tan jóven, que nunca vió en nuestro país ajusticiar de un modo tan ejecutivo como lo haceis y lo manda vuestro jefe.

—Sin embargo, buena necesidad habría de ello por allá, señor archero, respondió Andresillo que llegaba en este instante. Mantente firme Tres-Escaleras; hé aquí al gran Preboste que llega. Ahora vamos á ver si le parecerá bien que le arranquen el trabajo de las manos antes de haberle concluido.

—Y hé aquí algunos de mis camaradas que llegan muy á propósito, contestó el archero.

Efectivamente, en tanto que Tristán el hermitaño iba subiendo por un lado con su comitiva la pequeña altura en que pasaba la escena de este altercado, cuatro ó cinco archeros llegaban por el otro, y el mismo Cuchillada entre ellos.

Muy lejos estuvo Ludovico Lesly de mostrar en esta ocasión aquella indiferencia por su sobrino de que este intertamente le acusara, pues luego que vió á su camarada y Durward en actitud de defensa, exclamó:—«¡Cunningham, te lo agradezco! ¡Caballeros, camaradas míos, reclamo vuestro auxilio! ¡Ese jóven es mi sobrino, un noble escoces! ¡Lindesay, Guthrie, d'Yrie, tizona al aire, y porrazo, y á ellos!»

Todo anunciaba desesperado combate entre los dos partidos, ni se veían tan desiguales sus fuerzas para que la superioridad de las armas dejase de infundir en los caballeros escoceses no pequeñas pretensiones á la victoria: pero el gran Preboste, fuese que dudase del éxito ó



Pasaron al muelle á despedirle gran número de amigos particulares y políticos.

Deseamos al señor Láa un feliz viaje.

Ayer por la mañana tomó posesión del cargo de Oficial segundo del Gobierno Civil, nuestro amigo don Francisco Martorell.

En la Estación Telegráfica de esta ciudad, se hallan detenidos por no haber sido encontrados sus destinatarios los siguientes despachos: señor Doiz Son Español.—Doña Rosa Gomez, calle Capitán.

Por fuerzas del cuerpo de carabineros, fueron apresados hace algunos días en Cala Mirana, distrito de Felanig, tres bultos de tabaco de contrabando, con peso de unos 200 kilogramos.

En la Secretaría de la Universidad de Barcelona, se ha recibido el título de Licenciado en Derecho, expedido por el Ministerio de Fomento á favor de don Mariano Morey y Carbonell.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Esporlas da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma á tres individuos por infracción á las Ordenanzas Municipales de aquella villa.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Sineu, Lloseta y Santa Eulalia, se hallan de manifiesto al público á efectos de reclamación, el padrón de industrias y de comercio de los respectivos pueblos.

Ayer por la mañana se celebraron en la iglesia del Socorro solemnes funerales en sufragio del alma de don Lazaro Ros Ifiguez, intendente de división.

Asistieron á dicho acto el Excmo. señor Capitán general de estas islas, gran número de jefes y oficiales de los distintos cuerpos que guarnecen esta plaza y varios amigos del finado. Reiteramos á su distinguida familia la expresión de nuestro pésame.

Anteanoche fué abierto por unos ladrones el almacén de frutos coloniales que los señores Jaime Pizá y Compañía poseen en la calle del Sindicato. Los cacos penetraron en el interior del almacén por la puerta principal valiéndose para ello de una llave falsa, no habiendo sufrido el cerrojo la menor violencia.

Los objetos sustraídos consisten en alhajas por valor de unas 250 pesetas y 310 pesetas en metálico.

Avisadas las autoridades se personaron en dicho sitio el Comandante de la guardia municipal y el sargento de la guardia civil de este puesto, quienes empezaron las pesquisas necesarias para el descubrimiento del autor ó autores del hecho.

Los soldados pertenecientes al regimiento regional de Baleares número 1, cumplieron ayer por la mañana con el precepto pasual en la iglesia de Santa Catalina de Sena.

El vapor Palma fondeó á las diez de la mañana de ayer en este puerto procedente del de Barcelona, siendo portador de algunos pasajeros y carga.

Conforme anunciamos se abrió ayer oficialmente el Centro de Contrataciones, siendo escasa la concurrencia.

Los precios de las mercancías continúan estacionadas excepto el de las algarobas que ha sufrido un aumento de 0'75 céntimos por quintal.

Esto es debido á que se espera en este puerto un vapor inglés que debe embarcar 700 toneladas de dicha mercancía.

Noticias del ejército

Destinos.—El teniente coronel de Estado Mayor don Antonio Tudela Tafalla, ascendido, de reemplazo en el distrito de Baleares, pasa á situación de escedente, continuando prestando sus servicios en la Comisión del plano de estas islas.

Indemnizaciones.—En vista de la instancia promovida por los vecinos de Mahón don Pedro Carreras Gomila, y don Juan Orfila y Montañés, en súplica de que se les reintegre en la plenitud de su dominio de los terrenos ocupados en Menorca para obras de defensa ó se les indemnicen de los daños y perjuicios ocasionados, se ha tenido á bien resolver que se intente de acuerdo con los propietarios, y en la forma que se propone por la comandancia principal de Ingenieros de Baleares, un deslinde administrativo de los terrenos de las inmediaciones del fuerte de San Felipe, para cono-

cer cuales pertenecen al ramo de guerra y cuales á particulares, que pueda servir de base al acta del deslinde y conocidos los terrenos ajenos que haya de conservar el ramo de guerra, se eleva al Ministerio para la resolución que proceda, la oportuna propuesta de ocupación definitiva de los mencionados terrenos.

Destinos.—Se ha dispuesto que los primeros tenientes de carabineros don Valeriano Lorenzo Rodriguez, del colegio del cuerpo, pase á la Comandancia de Mallorca, y el de igual graduación don Juan Pocar Negre, de la Comandancia de Mallorca, á la de Tarragona. Igualmente se ha dispuesto que el médico primero don Juan Hernandez Huiel, del primer batallón del regimiento de Africa número 1, pase al primer batallón del regimiento de infantería de Baleares.

Sueldos, haberes y gratificaciones.—Se ha concedido al músico mayor del regimiento infantería regional de Baleares número 2, don León Perez Ledesma, el sueldo anual de 2.400 pesetas que le corresponde por reunir las condiciones prevenidas en el artículo segundo del real decreto de 10 de Mayo de 1875.

Bibliografía

Hemos recibido el número 5 de La Moda Europea, lujosa revista hispano-americana que dirige la distinguida escritora Doña Josefa Pujol de Collado, al que acompaña un magnífico figurín iluminado con elegantes modelos de túnica y traje princesa.

El sumario del número que tenemos á la vista es el siguiente:

El extranjero en la educación, por Josefa Pujol de Collado.—Revista de modas, por Margarita.—En el álbum de la niña María Belmonte, por Juan Tomás Salvany.—\*\*\*, por María Asensi.—Las avellanas, por E. Greville.—Grabados en calados en el tecto.—Triste pasión, por Josefa Murillo.—La exposición, por Eusebio Blasco La leyenda de una flor.—Para el hogar.—Los besos de oro (cuento de hadas), por Catalo Mendes.—Leyenda rusa, por Maria Krysina.—Charada.

Cuesta la suscripción, al mes, á dicha interesante y útil revista 50 céntimos; el trimestre, 1,50; número suelto, 25 céntimos. Se suscribe en la Administración de La Correspondencia de España, Factor, 7, y en la sucursal del propio diario, Puerta del Sol, 1.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas Empezarán en el convento del Socorro. A las cuatro de la tarde se expondrá el Santísimo; al anochecer se rezará el rosario y despues meditación, la estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones En la Catedral á la misa mayor habrá sermón cuaresmal.

En San Jaime al anochecer continuará el ejercicio de las siete palabras que habló Cristo en la Cruz, con sermón que dirá don Miguel Gayá, Vicario de la misma Parroquia.

Visita á la Corte de María A la Virgen de la Cueva Santa en Santa Clara.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Continuarán en el Socorro. A las seis y media se expondrá el Santísimo, á las diez y media misa cantada. Por la tarde á las siete rosario, meditación y la reserva.

Otras funciones En San Felipe Meri, al anochecer despues del rosario, habrá sermón siendo el orador uno de los Padres de la Congregación.

Boletín meteorológico

Table with meteorological data for March 21st, including barometer, temperature, wind, and precipitation.

Ultimas cotizaciones

Table of public values (VALORES PÚBLICOS) for Madrid 21st of March, listing interior, exterior, and various bonds.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 19 de Marzo de 1899.

Table showing hospital statistics: Existencia, Entradas, Salidos, Fallecidos, and Quedan.

Sociedades y Corporaciones

La Maquinista Naval Mahón

El día 23 del corriente mes, tendrá efecto la subasta para contratar la abertura de las zanjas para canalización de gas de la nueva fábrica en construcción.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en las oficinas que tiene establecidas esta sociedad en la calle de Quetglas del Arrabal de Santa Catalina de la ciudad de Palma, todos los días laborables, hasta el de la subasta.

Mahón 15 de Marzo de 1899.—Por la Maquinista Naval.—El Director Gerente, Pablo Ruiz.

Crédito Balear

Por acuerdo de la Junta de Gobierno regirán en esta Sociedad desde el día de mañana, los siguientes tipos de interés:

Para los depósitos con aviso previo de 180 días, 2 y medio por 100.

Para los depósitos con aviso previo de 90 días, 2 por 100.

Para los depósitos con aviso previo de 30 días, 1 y medio por 100.

Para las cuentas corrientes comunes, medio por 100.

Para la Caja de ahorros, 2 por 100.

Para los préstamos y cuentas corrientes sobre valores públicos, 5 por 100.

Para los préstamos y cuentas corrientes sobre valores locales, 5 y medio por 100.

Para los préstamos y cuentas corrientes hipotecarias 5 y medio, por 100.

Para los descuentos 5 y medio, por 100.

Para los depósitos constituidos y avisados regirán estos nuevos tipos de interés desde el día de los respectivos vencimientos: los depósitos que están sin avisar, se considerarán avisados en fecha del día de mañana.

Palma 7 de Marzo de 1899.—El Presidente, José Monlau.—P. A. de la J. de Gobierno.—Bartolomé Ordinas, Secretario.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 19.—Varones 1.—Hembras 2.

Matrimonios: Día 19.—Don Juan Roca Pujol con doña María Carmen Oliver Morro.

Defunciones: Día 20.—Lázaro Ros Ifiguez, casado, 62 años, c. del Socorro, bronco neumonia.—Juan Cortey Marroig, soltero, 73 años, Ramba, urenia.—Nadal Mas Garcia, 2 años, c. de Monserrat, bronquitis.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay celajería floja.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—Segundo cuadrante fresquito.

Estado del mar.—Picada del viento y tendida del S. S. O.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto soplabá al N. O. la ventolina, el cielo con cirrus, el horizonte calimoso, recalaba marejada gruesa del S. S. O. y el nivel de las aguas se mantenía á regular altura. A las diez roló el viento al S. O., á medio día continuaba fresco. Retrocedió al segundo cuadrante en el curso de la tarde y al llegar al ocaso como queda arriba dicho.

Noticias.—Entró el vapor Isleño de Ibiza y Alicante, el Palma de Barcelona y el Cabrera del puerto de su nombre. También entró la goleta Joven Luisa de Barcelona. Salió el Belver para Barcelona.

Buques fondeados: Día 21.—Vapor español Isleño, de 314 ton., de Ibiza y Alicante.—Vapor español Palma, de 356 ton., de Barcelona.—Vapor español Cabrera, de 38 ton., de Cabrera.—Polacra goleta española Joven Luisa, de 72 ton., de Barcelona.

Buques despachados: Día 21.—Vapor español Belver, de 788 ton., para Barcelona.—Vapor español Unión, de 401 ton., para Ibiza y Valencia.

Matadero: Día 21.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Toros, 1.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 0.—Corderos, 105.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 113.

Gran librería de lance

3000 ejemplares para vender El lunes 20 se abrirá la venta en la calle de Morey, número 33, entresuelo derecha y continuará los días siguientes de 10 á 1 de la mañana y de 4 á 6 tarde.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Del extranjero

Madrid 21 á las 9'45 m.

En Paris se ha desmentido oficialmente que se hubiese atentado contra un centinela de Tolón.

Han caído nevadas en Francia y en Inglaterra.

El Times duda de la exactitud de ciertas noticias recibidas por los yanquis de Manila.

Despacho.-Elecciones

Madrid 21 á las 2'15 t.

Los ministros de Gobernación y de Hacienda han despachado con la reina, exponiendo las líneas generales de las próximas elecciones.

Se cree es exagerado cuanto se dice respecto á coacciones ejercidas por los gobernadores.

Conferencia electoral

Madrid 21 á las 2'15 t.

Han conferenciado los señores Silvela, Aguilar de Campoo, Rancés y marqués de Pidal, creyéndose obedecia á consultas electorales.

Nada hay resuelto aun acerca de la candidatura de Madrid.

Los cocheros.--Programa.--Una denuncia.-La Cruz Roja.

Madrid 21 á las 3'15 t.

La huelga de los cocheros ha empeorado y en vista de que llevaba trazas de prolongarse, esta madrugada se han admitido en la Alcaldía á inscripción nuevos cocheros.

Se han reunido los republicanos de la fusión para acordar el manifiesto.

El Nacional ha sido denunciado por un artículo irrespetuoso. El gobierno será inflexible por los ataques que se dirigen á la reina.

La Cruz Roja de Ginebra se ha negado á intervenir en las gestiones para libertar á los prisioneros españoles en Filipinas. Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Reunión importante.-El "Orfeo Catalá,".-Concierto

Barcelona 21 á las 9'40 n.

Anoche un gran número de Sociedades y Corporaciones barcelonesas celebraron una importante reunión, acordando dirigirse á los poderes públicos pidiendo la pronta terminación de las obras del puerto, la disminución de los arbitrios denominados gabelas y los recargos á los mismos, que hacen que nuestro puerto sea el más caro del mundo.

El Orfeo Catalá ha celebrado esta noche un concierto de música clásica religiosa del siglo XVI.

El acto se ha visto concurridísimo, despertando gran entusiasmo entre los oyentes.

La ejecución ha sido esmeradísima.

El vapor Lulio ha suspendido esta noche su salida de nuestro puerto á causa del mal tiempo.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

Preparativos electorales

Madrid 21 á las 7'40 n.

Esta noche el ministro de la Gobernación señor Dato, cometrá en casa del señor Silvela con objeto de ultimar despues la candidatura oficial para diputados á Cortes por Madrid.

Hasta ahora sólo hay seguros tres candidatos que son los señores Prim, Cabriñana y Carayabo.

Explosión de una bomba

Madrid 21 á las 9'40 n.

Un despacho que acaba de recibirse de la Habana, da cuenta de haber explotado una bomba delante de la Catedral, deteriorando las puertas.

El Gobierno de Washington ha ordenado el desarme de las tropas cubanas.

Continúan haciéndose numerosas detenciones.

Noticias de Manila

Madrid 21 á las 9'45 n.

Comunican de Ilo-Ilo que en los últimos encuentros ocurridos entre los yankees y los tagalos, llegaron á encontrarse ambos ejércitos á unos 300 metros de distancia del uno al otro.

Los filipinos hicieron un nutridísimo fuego de fusilería, causando gran número de heridos al enemigo.

Este tuvo que batirse en retirada.

Disolución.-Creencias

Madrid 21 á las 10'50 n.

El Gobierno yankee, ha ordenado la disolución de la Asamblea Cubana.

Créese que dicha orden será desatendida, marchándose á la manigua los individuos que componen la Asamblea.

Ha terminado la huelga de los cocheros de punto, continuando empero la de cocheros de lujo.

Mencheta



La persona que diariamente se lava la boca y los dientes con Odol, se preserva por completo de la caries.

Nueva tienda de San José

Central, Brondo 7

Antigua casa Brondo

Sucursal Jaime II-14

Grandes surtidos en géneros negros para vestidos.

Gran colección en velos, chales, cheutilly, blonda Lyon y otras muchas clases.

Gran surtido en géneros blancos

¡OJO!—Últimos días de baratura en la Sucursal por cierre del establecimiento—¡OJO!

Aviso al Público

Se reciben encargos para traslado de muebles, equipajes al vapor y ferrocarriles á precios sumamente reducidos.

Calle de la Sacristía de San Jaime número 2.

Esta casa cuenta con un gran personal apto para estos servicios.

Horas de despacho de 9 á 1 y de 3 á 6 tarde.

PEÑAS-ARRIBA

La Pajarita



**FERRO-CARRILES de MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1896

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

**Vapores Correos**

**SALIDAS**

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia) Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

**ENTRADAS**

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.

De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

**MARZO 22**

1832.—Muere Goethe.

**MIÉRCOLES**

80 | San Ambrosio de Sene, y san | 285 Bienvenido.

**MARZO 23**

1808.—Ocupación de Madrid por los franceses.

**JUEVES**

81 | Santos Saturnino y Victoriano | 284 mártires.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Incompetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilio, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fovente, 31: BARCELONA

### TRATAMIENTO DE LA DIABETES

PREPARADO POR

## VINO URANADO PÉPSICO

J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo é mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

**Depósitos:**

En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Piná, Plaza del Pino, 6.—En Soller: Farmacia de J. Torrens.

## NADIE TOSE

TOMANDO LA

# PECTORINA PIZA



Cura los estorvos, bronquitis, dengas é influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean.

De venta: Farmacia del Dr. Piná, Plaza del Píao 6 Barcelona.

Palma.—Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

# CONFITES CARPANTOS

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO CURADA EN 12 HORAS

No contiene opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA.

# AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

## LA MARAVILLA MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilmosos y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

### ABONOS ESPECIALES PARA VIDA

NARANJO  
ALMENDRO  
ALBARICOQUE  
ALGARROBO  
CEREALES  
HIGUERA  
OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirije la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martiñez y Planes depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora don Leopoldo Mompó de Valencia.

## Tienda de LAS MONJAS

### CUARESMA

Grandes sortidos en géneros negros para vestidos.

Rica colección en velos y chales blancos de tamaño largo.

Mantos y mantillas para lato.

Federico Alabern, Monjas, 25

## LA CATALANA

GRAN FABRICA DE CORSÉS

BROSSA 16, TIENDA.—PALMA

Esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos.

Corsés PARISIEN, desde 3 pesetas á 100 uno.

Especialidad en corsés higiénicos para señoras delicadas, y en cajas ortopédicas para sujetar y disminuir el vientre.

Corsés á medida.—Ricos y elegantes corsés para novia.—Últimos modelos de París.—Buen corte.—Género superior.

BROSSA 16, TIENDA PALMA

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.—Se hacen composturas de todas clases.

# GRAN COMPETENCIA

## ¡¡OJO CICLISTAS OJO!!

En el Ciclista Club Belear de G. Forteza y C.ª Marina 2 y Mar 3, encontrareis las legítimas máquinas RALEIGH, al precio de 300 pesetas.

Visita dicha casa antes de comprar y os convenceréis que es la única casa que vende y hace las reparaciones más baratas.

No equivocarse—Marina 2 y Mar 3

### Alquiler

Se alquila un entresuelo interior con vistas á un huerto, tres cuartos dormitorios y demás necesario, con agua de fuente, sito calle del Sol, número 54, donde inf. rmarán.

### Nostriza

Una de muy buenas referencias é inmejorables condiciones solicita criatura para lactar en su casa.

Informarán: San Alegre, calle de Furió, 5, Arzobispado de Santa Catalina.

### Nostriza

Una de 26 años de edad y leche de un día, desea encontrar criatura para lactar en su propia casa que la tiene en Establiments.

Informarán á Cas Camín.

# ACETILENO

## Patentes Bofill-Ingeniero

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplorivos. Unidos con doble gasogene automático produciendo el alumbrado más barato como PETROLRO á 40 céntos. de peseta el litro y gas á 20 céntos. el metro.

Lámparas portátiles y Faroies de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semana.

Sindicato, 141-1.—PALMA

NO MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

# El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

En Palma: Valenzuela, farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquerías y demás farmacias y perfumerías.

## Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 83 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é Intestinos, aunque lleven 35 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

**BOTELLA 5 PESETAS**

Serrano, 89, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Fra y de D. Juan Valenzuela.

# HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

# ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

## CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

## CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Imprenta de Amengual y Muntaner

# No más pelo blanco

## TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

### AVISO

Tanto se vende como se alquila una espaciosa tienda situada en la calle de las Miñanas, con almacén y local para dormir. Informarán: Cadeza, 9, principal.

## La PEDICURA PERELLÓ

Ha trasladado su domicilio á la plaza del Mercado, 26, 1.º, frente la sastrería de San Nicolás.

Pasa á domicilio de las personas que así lo prefieren.

### Precios económicos